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M. J. PEREIRA/N.RUIZ 

SEVILLA 

La Comisión Europea dio ayer luz ver-

de a las ayudas que España quiere otor-

gar por valor de 26,7 millones de eu-

ros para que Cobre Las Cruces (CLC), 

propiedad de la compañía canadien-

se First Quantum, modernice su refi-
nería de Gerena (Sevilla) y pueda tra-

tar no sólo cobre, sino también cinc, 

plomo y plata. La UE cree este régimen 

de ayudas tendrá «una incidencia li-

mitada» en la competencia y el comer-

cio y será «necesario y adecuado» para 

garantizar la transformación de la re-

finería de CLC, al tiempo que contri-

buye al desarrollo regional. 

El proyecto de refinería polimeta-

lúrgica se integra en otro más amplio 

que incluye una mina interior para 

prolongar 20 años la vida útil de la ex-

plotación. Por lo pronto, el proyecto 

global ha recibido las principales au-

torizaciones de las administraciones 

competentes, tanto nacionales (Con-

federación Hidrográfica del Guadal-

quivir) como regionales (Junta de An-

dalucía). La última autorización la re-

cibió en marzo de 2023 y suponía el 

otorgamiento por parte de la Confe-

deración Hidrográfica del Guadalqui-

vir (CHG) de la concesión de aguas para 

su nuevo proyecto minero y metalúr-

gico. 

En estos momentos, está desarro-

llando trabajos preliminares del pro-

yecto en tres actividades principales: 

la ampliación de la planta de trata-

miento de aguas, el acondicionamien-

to de la rampa de acceso a la futura 

mina subterránea y la ingeniería de la 

nueva planta polimetalúrgica. Estos 

trabajos preliminares se prolongarán 

en 2023 y parte de 2024, y supondrán 

una inversión total 16,5 millones de 

euros. La planta se podrá ejecutar en 

unos dos años y se necesitarán cuatro 

años para extraer mineral desde el ini-
cio de construcción de la mina subte-

rránea. 

Visto bueno de Europa 
El proyecto «contribuirá a los objeti-

vos estratégicos de la Unión Europea 

relacionados con el Pacto Verde Eu-

ropeo y el desarrollo regional», según 

la Comisión Europea. En concreto, el 

régimen ayudará a CLC a transformar 

su refinería monometalúrgica, que ex-

traía y producía exclusivamente co-

bre hasta la fecha en una refinería po-

limetalúrgica. La refinería integrada 

mejorada será capaz de extraer y pro-

ducir varios metales. La ayuda adop-

tará la forma de dos subvenciones di-

rectas por un valor total de 26,7 millo-

nes de euros. La nueva refinería ofre-

cerá un medio más sostenible, eficien-

te y duradero para explotar y tratar 

los concentrados minerales de la Faja 

Pirítica Ibérica, que es una zona geo-

gráfica con una importante actividad 

minera que cruza el sur de Portugal y 

España. 

De hecho, el proyecto representará 

en conjunto una inversión superior a 

los 500 millones de euros, a los que se 

sumarán una partida adicional para 

el desarrollo de instalaciones de au-

toabastecimiento energético median-
te energía solar y biomasa. Se prevé 

generar 900 puestos de trabajo direc-

tos (entre personal de CLC y contra-

tistas) y 1.500 indirectos e inducidos. 

La Comisión ha evaluado el régi-

men de ayudas con arreglo a las nor-

mas sobre ayudas estatales de la UE y, 

en concreto, ha tenido en considera-

ción el artículo destinado a promover 

el desarrollo económico de regiones 

en las que el nivel de vida es anormal-

mente bajo o en las que existe una gra-

ve situación de subempleo. 

En concreto, la Comisión ha tenido 

en cuenta que «el régimen de ayudas 

contribuirá al desarrollo económico y 

a la competitividad de una zona des-

favorecida». En particular, tendrá un 

efecto positivo en el empleo al crear 

puestos de trabajo directos e indirec-

tos en Gerena y tendrá un efecto in-

centivador, ya que «el beneficiario no 

llevaría a cabo el proyecto de no me-

diar ayudas públicas». 

La UE autoriza una ayuda de 27 
millones a Cobre Las Cruces

∑ Permitirá modernizar 
su planta de 
tratamiento de 
minerales

La nueva refinería forma 
parte de otro proyecto que 
incluye una mina interior, 
con una inversión total de 
500 millones de euros
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Efe BRUSELAS 

La Comisión Europea (CE) 
aprobó ayer una ayuda de 26,7 
millones de euros que España 
quiere destinar a modernizar  
el complejo minero de Cobre las 
Cruces en la localidad de Gere-
na (Sevilla), según informó el 
Ejecutivo comunitario. 

“El régimen contribuirá a los 
objetivos estratégicos de la UE 
relacionados con el Pacto Verde 
Europeo y el desarrollo regio-
nal”, indicó la Comisión en un 
comunicado. España había no-
tificado a la Comisión sus pla-
nes de ayuda a ese proyecto, 
destinado a mejorar y ampliar 
durante unos 20 años más la vi-
da útil y la explotación. 

El régimen “ayudará a Cobre 
las Cruces a transformar su pro-
ducción monometalúrgica, que 
extraía y producía exclusiva-
mente cobre hasta la fecha, en 
una refinería polimetalúrgica. 
La refinería integrada mejora-
da será capaz de extraer y pro-
ducir varios metales, concreta-
mente cobre, cinc, plomo y pla-
ta” señaló la Comisión. 

La ayuda adoptará la forma 
de dos subvenciones directas 
por un valor total de 26,7 mi-
llones de euros. Según Bruse-
las, la nueva refinería “ofrece-

rá un medio más sostenible, 
eficiente y duradero para ex-
plotar y tratar los concentrados 
minerales de la Faja Pirítica 
Ibérica, que es una zona geo-
gráfica con una importante ac-
tividad minera que cruza el sur 
de Portugal y España”. 

“Se prevé que el proyecto ge-
nere beneficios en términos de 
creación de empleo, formación 
y retención de mano de obra 
cualificada”, añadió la CE. 

Para aprobar el régimen espa-
ñol, Bruselas ha tenido en cuen-
ta las normas europeas que per-
miten las ayudas públicas desti-
nadas a promover el desarrollo 
económico de regiones en las 
que el nivel de vida es anormal-
mente bajo o en las que existe 
una grave situación de subem-
pleo, así como las directrices 
sobre ayudas regionales. 

En particular, la Comisión ha 
tomado en consideración que 
“el régimen de ayudas contri-
buirá al desarrollo económico y 
a la competitividad de una zo-
na desfavorecida. En particu-
lar, tendrá un efecto positivo en 
el empleo al crear puestos de 
trabajo directos e indirectos en 
Gerena”. 

El proyecto de la mina sevilla-
na Cobre las Cruces podría es-
tar en marcha en el año 2026.

La UE aporta 26,7 
millones para la 
modernización de 
Cobre las Cruces
l Bruselas apuesta por el proyecto para 

ampliar 20 años la vida útil de las instalaciones 

de Gerena y producir más metales
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
l Puerto de Sevilla confía en 

que las obras del nuevo Dis-

trito Urbano Portuario, en el 

entorno de la avenida de Las 

Razas, den el pistoletazo de salida en 

2024 (pese a que todavía está pendien-

te de resolver algunos flecos, como la 

aprobación definitiva de la modifica-

ción puntual del Plan General de Or-

denación Urbanística). Este proyec-

to transformará la zona sur de la ciu-

dad con la promoción de 700 nuevas 

viviendas y la generación de más de 

300.000 metros cuadrados para atraer 

nuevas actividades económicas y so-

ciales, lo que implica también la res-

tauración y reconversión de las na-

ves y tinglados históricos de este en-

clave (construido para la Exposición 

Iberoamericana de 1929). 

Uno de los potenciales inquilinos 

que ya ha sondeado la posibilidad de 

instalarse en este área es el campus 

formativo Eusa, que pertenece a la 

Cámara de Comercio y está adscrito 
a la Universidad de Sevilla. El centro 

podría servir así como punta de lan-

za de este nuevo espacio, ya que es el 

segundo actor que se interesa por este 

espacio. El primero fue el Ayunta-

miento de Sevilla, que estudia trasla-

dar a estas dependencias la Gerencia 

municipal de Urbanismo. Ambas ins-

tituciones serían el banderín de en-

ganche para acelerar la adhesión de 

nuevos operadores a un proyecto que 

también espera atraer sedes de em-

presas y firmas del sector comercial 

y el ocio. 

El objetivo de la Cámara de Comer-

cio de Sevilla sería ocupar una de las 

naves históricas de Las Razas, donde 

se podría ubicar la mayor parte de la 

actividad formativa de su institución 

académica. «Un cuerpo de nave tie-

ne unos 7.500 metros cuadrados, pero 

la edificabilidad total alcanza los 

10.500, ya que el 40% de la infraes-

tructura permite desarrollar dos al-

turas en su interior», según indican 

las fuentes consultadas por ABC, que 

añaden que el primer paso para ini-

ciar este proyecto será sellar un acuer-

do con la Autoridad Portuaria, con 

quien ya existe una negociación en 

marcha. 

A partir de ahí, la meta más inme-

diata sería avanzar al máximo el pro-

yecto de rehabilitación de la nave para 

que esta nueva sede pueda estar ope-

rativa cuando arranque definitiva-

mente el nuevo distrito. «En el mejor 

de los casos esta sede abriría sus puer-

tas en el curso 25/26 ó 26/27». Aun-

que la tramitación urbanística de este 

nuevo barrio portuario aún no ha con-

cluido, sobre las naves se podría rea-

lizar con antelación una actuación 

inicial para analizar su estado y rea-

lizar la consolidación del proyecto, lo 

cual aceleraría su adecuación poste-

rior.  «Se trata de una iniciativa que 
responde al crecimiento anual que 

registra la actividad formativa de 

Eusa, cuya sede actual ya se ha que-

dado pequeña y necesita buscar nue-

vos enclaves para acoger esta expan-

sión y sus futuros proyectos», desta-

can las fuentes consultadas. 

Coherencia 

La creación de un centro universitario 

en este distrito es coherente con el en-

torno de la ciudad, ya que junto a la 

avenida de Las Razas se encuentra el 

campus universitario de la vecina ave-

nida de Reina Mercedes, que acoge fa-

cultades como las de Farmacia, Arqui-

tectura, Biología o Matemáticas, y cen-

tros como el edificio de servicios 

avanzados para la investigación Citius.   

Eusa ofrece formación en este mo-

mento a unos 5.000 alumnos cada 

año. «Proceden de actividades dife-

rentes: hay en torno a 600 universi-

tarios, 700 en programas de forma-

ción profesional (una de las áreas que 

más crece), 300 en la escuela de ne-

gocios, 2.000 en formación ‘in com-

pany’ (que se realiza a la medida de 
las peticiones de las empresas), 600 

alumnos extranjeros que proceden 

de instituciones internacionales con 

las que existen diversos acuerdos de 

colaboración y los matriculados en 

actividades de formación ‘online’, que 

aunque no acuden a las aulas, nece-

sitan equipamientos específicos para 

la correcta transmisión de las clases», 

remarcan. 

La inversión que requeriría la re-

forma y adecuación de las naves ro-

zaría los siete millones de euros, y el 

desembolso total alcanzaría los diez 

millones si se tiene en cuenta el equi-

pamiento necesario para el nuevo edi-

ficio universitario (como mobiliario 

y equipos tecnológicos), tal y como 

ha podido conocer ABC.  

Eusa negocia 
crear un centro 
universitario en el 
Distrito Urbano 
Portuario
∑ La institución académica de la 

Cámara de Comercio quiere hacerse 
con una de las naves regionalistas  

∑ Calcula que la inversión para 
rehabilitar el espacio y crear aulas y 
despachos es de siete millones

El espacio portuario situado entre el Puente de

A
l Distrito Urbano Por-

tuario empiezan a sa-

lirle novios. Primero 

fue la Gerencia de Urbanis-

mo y ahora el campus  de 

Eusa. Ninguno tiene firma-

da la concesión administra-
tiva, pero sus responsables 

sí han mostrado públicamen-

te el interés, lo que da mues-

tras del potencial. Sevilla mira 

por primera vez al río como 

un aliado para su crecimien-

to. Aprovechemos este vien-

do de cara para que este no 

sea otro proyecto que se que-

de en el papel. 

De cara al río

ADRIANO

Con este nuevo espacio el 
campus de Eusa podrá 
crecer en un entorno no 
demasiado alejado de la 
ubicación actual
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  las Delicias y el Centenario será un nuevo barrio de Sevilla   // ABC

Eusa imparte grados como Perio-

dismo, Publicidad y Relaciones Pú-

blicas, Comunicación Audiovisual 

y Turismo. Junto a su actual cam-

pus en la calle Plácido Fernández 

Viagas, también realiza actividad 

formativa en el espacio Cartuja Cen-

ter. La creación del nuevo campus 

en Las Razas se convertiría en el eje 

de la institución, ya que tiene capa-

cidad para centralizar la mayor par-

te de sus actividades. 
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E. M. 

SEVILLA 

El Distrito Urbano Portuario, que con-

vertirá todo el muelle de Tablada en 

un espacio para los ciudadanos, em-
pieza a cerrar su lista de inquilinos. El 

primero que mostró interés en hacer-

se con una de las naves regionalistas 

fue el Ayuntamiento de Sevilla para 

llevar a esta parte de la ciudad la Ge-

rencia de Urbanismo, situada en el Par-

que Tecnológico Cartuja. El segundo 

es el campus universitario de Eusa que 

necesita crecer para dar respuesta a 

la demanda.  

Pero no son los únicos que negocian 

su presencia en este nuevo espacio de 

crecimiento de la ciudad. También lo 

hace la empresa de moda Noon, que 

instaló hace cuatro años sus oficinas 

y ha abierto expositores de producto 

y laboratorios de creación. Tras la in-

versión llevada a cabo en este tiempo, 

quieren garantizar su permanencia. El 

modelo de negocio cuadra perfecta-

mente con el plan maestro del Puerto 

que ha elaborado el estudio de arqui-

tectura Eddea junto a la consultora in-

mobiliaria CBRE. En este documento 

se destina el espacio de las naves a em-

presas e instituciones públicas y pri-

vadas principalmente, dada la enver-

gadura de los antiguos almacenes del 

29, que permite construir en dos altu-

ras. En los tinglados se creará una ga-

lería para comercios, restauración, cen-

tros de negocios, etcétera.  

En el extremo norte, junto al puen-

te de las Delicias, la puerta de entrada 

al muelle será ‘la Bocana’, «donde el 

ciudadano podrá asomarse a la lámi-

na de agua» desde el muelle de Honor. 

Hacia el sur, junto al puente del Cente-

nario, el nuevo espacio habilitará el 

muelle de Heliópolis para aproximar 
los barrios más cercanos –Heliópolis 

y Bermejales– a la lámina de agua. En 

la zona residencial, el documento pla-

nifica la ‘plaza de la Exposición’ como 

punto de entrada desde Reina Merce-

des al Distrito Urbano-Portuario. 

El sistema de espacios libres pre-

senta la dársena como «una oportuni-

dad para enlazar los grandes espacios 

verdes de la ciudad», ha destacado Ra-

fael Carmona, «lo que facilita la cone-

xión con el anillo verde de Sevilla». Res-

pecto a los equipamientos, los usos por-

tuarios se mantendrán en la nueva 

terminal de cruceros. Será el principal 

foco de la actividad portuaria de la zona 

y estará ubicada en el tercer tinglado, 

junto al cantil. El moderno edificio al-

bergará también el Port Center, un nue-

vo escenario que sirve de interfaz lú-

dica entre el ciudadano, el puerto y Se-

villa con el objetivo de acercar la 

actividad portuaria, logística e indus-

trial, acoger visitas, exposiciones. 

Los equipamientos culturales se-

rán el Teatro del Puente y la Casa Azul. 

El primero, ubicado en el parque del 

Puerto, pone en valor el Puente de Al-

fonso XIII como elemento protagonis-

ta del anfiteatro de la dársena en el 

que destaca el contacto con la lámina 

de agua. El segundo, supondrá un es-

pacio emblemático planteado como 

un nuevo hito cultural y paisajístico 

para Sevilla.

Las naves alojarán 
empresas e instituciones 
públicas y privadas 

∑ La Gerencia de 
Urbanismo se propuso 
como el primer 
inquilino del Distrito

Un hotel y un teatro 
completarán el conjunto 
que tendrá continuidad 
con el proyecto residencial 
en la avenida de Las RazasD
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La provincia se apunta  
al cine en formato corto

S. V. 
 

Lawrence de Arabia, Star Wars, 
Juego de Tronos, El reino de los cie-
los, 7 vírgenes, Carmen, Alatriste,  
Ispansis, Grupo 7, Sangre y arena, 
Assassins Creeds, El viento y el le-
ón, La isla mínima, La peste, Viaje 
alrededor del cuarto de una ma-
dre, Jaulas; y en estos momentos 
Ánimas. Todos tienen en común 
haber elegido la provincia de Se-
villa como lugar de rodaje. Y se 
trata tan solo de los títulos más 
representativos. 

Todos se han convertido acci-
dentalmente en grandes embaja-
dores de la provincia atrayendo 
anualmente a miles de turistas 
dispuestos a descubrir los esce-
narios naturales de sus películas 
o series favoritas. 

Por lo tanto, incentivar el terri-
torio como lugar de rodaje, facili-
tando que los paisajes, monu-
mentos, etcétera, se visualicen en 
las pantallas de cine y en las tele-
visiones de todo el mundo se an-
toja como una estrategia de pro-
moción del territorio rentable. Y 
si además se lleva a cabo a través 
de iniciativas que fomentan el ta-

lento y la creatividad de los profe-
sionales, esa rentabilidad se in-
crementa exponencialmente. 

Hasta el próximo 7 de noviem-
bre se pueden presentar los cor-
tos para el Certamen de Cortos de 
la Provincia de Sevilla convocado 
por la Diputación a través de Pro-
detur. Una iniciativa con la que se 
pretende que el cine sirva de esca-
parate internacional del territo-

rio como destino turístico, ade-
más de promover la creatividad y 
el talento de los profesionales del 
sector audiovisual. Entre las no-
vedades, un premio Especial del 
Público y otro Sevilla de Cine. 

A este concurso, cuyas bases es-
tán publicadas en las webs de Tu-
rismo de la Provincia de Sevilla 
(www.turismosevilla.org) y de Pro-
detur (www.prodetur.es), puede 

presentarse toda persona, mayor 
de edad, de cualquier nacionali-
dad con residencia legal en Espa-
ña. La temática de los trabajos es 
libre, y podrán ser películas de fic-
ción o documentales con imagen 
real, y con localización en la pro-
vincia de Sevilla. A lo largo de su 
trayectoria, el proyecto, que se ini-
ció en 2017, ha registrado cerca de 
400 obras de autores y autoras de 
todo el ámbito nacional. 

Además de los ya tradicionales 
galardones dotados con 1.500 eu-
ros; 1.200 euros; y 800 euros (pri-
mer, segundo y tercer premio, res-
pectivamente), el pasado año el 
certamen incorporó el  Premio Es-
pecial a la Proyección de la Pro-
vincia de Sevilla. Este premio está 
dotado con un bono de distribu-
ción del cortometraje en 50 festi-
vales nacionales y 10 internacio-
nales por la distribuidora Jóvenes 
Realizadores (valorado en 500 
euros). Podrá recaer sobre cual-
quiera de los trabajos finalistas, 
con independencia de que hayan 
sido reconocidos también con al-
guno de los otros premios. 

Esta VII edición incluye, ade-
más, un Premio Especial del Pú-
blico, que se elegirá entre los cor-
tos seleccionados como finalis-
tas. La obra ganadora se determi-
nará por votación de los especta-
dores asistentes a la proyección 
de los cortos finalistas que reali-
zará el certamen a tal efecto.

l El certamen de cortos convocado por la 

Diputación y que va por la séptima edición, 

admite obras hasta el 7 de noviembre

Entre las novedades  
de este año, un premio 
Especial del Público  
y otro Sevilla de Cine

M. G. 

Uno de los premios del certamen de cortos en una edición pasada.
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Redacción SEVILLA 

La filial de redes de Endesa, e-
distribución, ha casi cuadriplica-
do en tan sólo seis meses la cifra 
de autoconsumos colectivos acti-
vados en su red de distribución 
en Andalucía. 

Entre fin de 2022 y comienzos 
de julio de este año, se ha pasado 

de 31 a 111 instalaciones colecti-
vas en la red de Endesa, lo que su-
pone un incremento del 258%, 
indica la empresa energética en 
una nota. 

Entre instalaciones colectivas 
e individuales, e-distribución ha 
gestionado ya la conexión de 
más de 90.400 autoconsumos en 
Andalucía. Para simplificar el 

procedimiento regulado de acti-
vación de estas instalaciones, 
que resulta complejo para los 
consumidores, se han propuesto 
mejoras al regulador para agili-
zar los trámites y adaptar los con-
tratos cliente-distribuidora en un 
plazo de 10 días. 

Las instalaciones colectivas 
han sido las últimas en incorpo-

rarse al boom del autoconsumo 
en España y se espera que sigan 
aumentando de forma muy signi-
ficativa en el futuro, aunque si-
guen siendo minoritarias. Los 
datos del Idae (Instituto para la 
Diversificación y el Ahorro Ener-
gético) indican que cerca del 
72% de las viviendas familiares 
corresponden a pisos, con lo que 

esta modalidad va a jugar un pa-
pel cada vez más relevante. 

En España hay más de 200.000 
instalaciones de autoconsumo 
activas en la red, siendo Andalu-
cía la región con más autoconsu-
mo en la red en la que opera En-
desa y que abarca en Andalucía, 
Extremadura, Cataluña, Aragón, 
Baleares y Canarias. Endesa 
cuenta con una potencia conjun-
ta instalada de 3 GW. Cerca del 
99% son autoconsumos con ex-
cedentes, que vierten la energía 
que les sobra a la red, frente al 
1% restante de autoconsumos sin 
excedentes.

El autoconsumo colectivo conectado a Endesa en 
la región se multiplica por cuatro en seis meses
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PALMAS Y PITOS 

o 
ARTURO 
BERNAL o 

RAQUEL 
SÁNCHEZ 

CONSEJERO DE TURISMO MINISTRA DE TRANSPORTES 

Los datos de varios indicadores han 

revelado que la comunidad an-

daluza vive un momento dulce 

en materia turística. Esta se

mana se ha conocido que el 

pr imer semestre del año ha 

sido el mejor de la historia 

para el sector en Anda lucía, 

con 15,2 m illones de turistas y 

un gasto medio de 76 euros. 

Las extraord inarias retenciones que 

se vivieron el pasado martes en 

la AP-4, que une Sevilla y Cá

diz, con más de 20 kilómetros 

de atasco e incluso con usua

rios atrapados más de cinco 

horas en sus vehículos, han 

puesto de manifiesto la nece

sidad de invertir más en in

fraestructuras en Andalucía. 
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S. P. 

GUADALCANAL 

El nuevo diputado provincial de Ser-

vicios Públicos Supramunicipales y 

alcalde de El Castillo de las Guardas, 

Gonzalo Domínguez, se desplazó ayer 

a la Sierra Morena sevillana, donde vi-

sitó sobre el terreno algunas de las ac-

tuaciones hidráulicas que la Diputa-

ción de Sevilla está realizando en este 

territorio, a fin de garantizar a la ciu-

dadanía el suministro de agua y la ca-

lidad del mismo en el actual contexto 

de grave sequía. 

En Guadalcanal y acompañado por 

la alcaldesa, Regina Rivero (PP), y por 

su equipo directivo y técnico, Domín-

guez inspeccionó los progresos en la 

ejecución de los cinco sondeos de in-

vestigación y de un sondeo de explo-

tación, con equipamiento hidráulico 

y conducciones, que la Diputación ul-

tima y que corresponden a la tercera 

fase de las obras de emergencia pro-

puestas por la Mesa Provincial de la 

Sequía y aprobadas por el Plenario de 

la Institución en agosto de 2022. Se-

gún explicó el diputado, «estas actua-

ciones que la Diputación está ultiman-

do en Guadalcanal suponen una inver-

sión total de dos millones de euros y 

permitirán, en un breve plazo de tiem-

po, subsanar la problemática que tras-

lada la alcaldesa por la falta de agua 

en algunas de las calles del munici-

pio». «Son obras que se intentarán ace-

lerar si las condiciones técnicas lo per-

miten, para evitar que estos proble-

mas de falta de presión en el suministro 

se mantengan durante la feria y fies-

tas que el pueblo va a celebrar en un 

par de semanas, una preocupación en 

la que la alcaldesa ha abundado tam-

bién», explicó Gonzalo Domínguez, 

quien ofreció a la primera edil de Gua-

dalcanal «la posibilidad de traer agua 

en cubas y en botellas». 

Las Navas de la Concepción 
La segunda cita del diputado de Ser-

vicios Públicos Supramunicpales y su 

equipo fue a la localidad de La Navas 

de la Concepción, donde se reunieron 

con el alcalde, Andrés Barrera (PSOE), 

para analizar conjuntamente las po-

sibles soluciones ante el déficit en el 

nivel freático que se está producien-

do en estos días en algunos de los po-

zos de los que bebe la localidad. 
«Con este objetivo, hemos visitado 

en primer lugar el sondeo que realiza-

mos desde la Diputación hace tres 

años, ya prácticamente agotado y que 

provocará problemas de abastecimien-

to en los próximos días. Y, a continua-

ción, el pozo que se encuentra junto a 

la piscina», explicó. 

Hoy jueves, según anunció, la Dipu-

tación va a licitar por emergencia la 

puesta en carga de una conducción, 

desde este pozo de la piscina hasta el 

depósito general de abastecimiento, 

una actuación que supone una inver-

sión de unos 800.000 euros. 

Gonzalo Domínguez quiso reiterar a 

la Junta de Andalucía «la disponibili-

dad de la Diputación de Sevilla para po-

ner en marcha el Plan Sierra Morena de 

Sevilla, para el que ya hemos dicho que 

estamos dispuestos a poner sobre la 

mesa el 20% de estas inversiones». 

«Los municipios de esta comarca 

están pasando por un momento deli-

cado, agudizado por la repercusión de 

la sequía, y es evidente que tenemos 

trabajar conjuntamente las dos admi-

nistraciones junto al Gobierno Cen-

tral, para captar esos fondos y traer a 

la provincia los 70 millones necesarios 

para cerrar el anillo completo del Plan 

Sierra Morena sevillana de una vez por 

todas», concluyó Domínguez.

Gonzalo Domínguez (centro) y la alcaldesa de Guadalcanal, Regina Rivero  // ABC 

La Diputación ultima más obras 
para el suministro de agua

∑ Las actuaciones 
hidráulicas más 
inmediatas se llevan  
a cabo en Guadalcanal 
y Las Navas

En Guadalcanal se 
invierten dos millones de 
euros y en Las Navas se 
ejecutan trabajos por valor 
de 800.000 euros

SIERRA MORENA SEVILLANA
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Los termómetros de Andalucía registraron este miércoles las máximas más elevadas de este verano  // EFE

MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
a cuarta ola de calor de este ve-

rano que está disparando los 

termómetros en prácticamen-

te todo el país golpeó este miér-

coles con especial virulencia a las pro-

vincias andaluzas. Casi una treintena 

de municipios superaron los 40 grados 

de máxima en las horas centrales del 

día y en algunas de las estaciones de la 

Agencia Estatal de Meteorología (Ae-

met) se quedaron muy cerca de reba-

sar los valores extremos de la serie his-

tórica. El récord de la jornada se lo lle-

vó el municipio sevillano de La Roda 

de Andalucía, situado en la comarca de 

la Sierra Sur, donde se alcanzaron los 

44,6 grados a las 16.40 horas de la tar-

de, la máxima de España. Muy cerca se 

quedó el registro del aeropuerto de Gra-

nada, que marcó 44,1 grados entre las 

cuatro y las cinco de la tarde de ayer. 

El ascenso térmico que se viene pro-

duciendo desde el pasado fin de sema-

na es el responsable de una situación 

que según la Aemet marca un hito en 

los últimos 73 años. De hecho, la pre-

visión para la jornada de ayer la con-
vertía en una de las cinco más caluro-

sas en el mes de agosto desde 1950, con 

una temperatura media en España que 

«probablemente constituye un récord 

para esa fecha». En Andalucía afectó 

especialmente a las provincias de Gra-

nada, Córdoba y Jaén y, ligeramente, a 

algunos municipios de Sevilla y del in-

terior almeriense. 

Fue, además, un día de contrastes 

si se tiene en cuenta lo sucedido en el 

resto de la comunidad autónoma. Así, 

los termómetros de las provincias más 

occidentales no alcanzaron registros 

muy alejados de la media habitual de 

este mes de agosto, lo que derivó en 

una situación de cierto alivio térmico 
con respecto a las jornadas anterio-

res. En la estación del aeropuerto de 

Sevilla, por ejemplo, la máxima alcan-

zada este miércoles fue de 37 grados 

a media tarde, muy lejos de los 44 gra-

dos que se superaron el pasado domin-

go. En el litoral atlántico gaditano y en 

la costa onubense el calor de estos días 

también dio una tregua y los termó-

metros rondaron los 30 grados en las 

horas centrales del día. 

Estos registros tan elevados vinie-

ron a sumarse a los valores extremos 

que ya se produjeron en la madruga-

da del martes al miércoles, provocan-

do una de las noches más tórridas de 

todo el verano en la que fue casi impo-

sible conciliar el sueño sin ayuda del 

aire acondicionado. De hecho, sólo tres 

estaciones meteorológicas de Anda-

lucía lograron bajar de los 20 grados 

Andalucía hierve a casi 45 grados 
en el epicentro de la ola de calor
∑ El municipio sevillano de La Roda de 

Andalucía registró la máxima del día y 
la noche fue tórrida en toda la región 

∑ La Aemet ha activado para hoy jueves 
el aviso naranja por temperaturas que 
serán muy altas en las ocho provincias 

Las mínimas apenas 
cayeron durante la noche y 
tan sólo bajaron de los 20 
grados en tres estaciones 
de la provincia de Granada
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durante la noche, las tres en la pro-

vincia de Granada. Así, los termó-

metros cayeron hasta los 19 grados

en Baza y Lanjarón, mientras que

en el Radiotelescopio de Sierra Ne-

vada, situado a más de 2.800 me-

tros de altitud, se registró la míni-

ma más baja de toda la región, con

17,6 grados a las 7.30 horas de la ma-

ñana. En otros puntos de la comu-

nidad autónoma se vivió una autén-

tica noche tropical, con unas tem-

peraturas que apenas bajaron de los

26 grados en las capitales de las pro-

vincias de Sevilla y de Jaén.  

Más allá del calor 

La ola de calor no sólo está provo-

cando que se registren temperatu-

ras muy altas en Andalucía sino que

está desembocando en otra serie de

fenómenos meteorológicos que afec-

tan a casi todas las provincias. Uno
de ellos, quizás el más visible de to-

dos, es la calima. La presencia de

partículas sólidas de muy pequeño

tamaño en suspensión en al aire fue

ayer especialmente visible en las

provincias más occidentales de la

región, lo que contribuyó a aumen-

tar la sensación de bochorno du-

rante toda la jornada. Una situación

que empezó a notarse a inicios de

la semana y que podría prolongar-

se durante algunos días más. 

Por otro lado, la Aemet también

activó el aviso amarillo por tormen-

tas secas en las comarcas de Gua-

dix-Baza (Granada) y en la del Va-

lle de Almanzora y los Vélez (Alme-

ría). En estos municipios, el riesgo

se situó entre un 40 y un 70 por cien-

to entre las 13 y las 20 horas del día.

De hecho, en las imágenes del ra-

dar pudieron observarse algunas

tormentas en zonas montañosas de

la mitad norte de la provincia de

Granada, advirtiendo Meteorología

de «su posible severidad en cuanto

a rachas convectivas intensas». 

La previsión para los próximos

días señala que esta ola de calor se

mantendrá en activo hasta el fin

de semana, con un descenso de las

temperaturas de cara al domingo.

Eso sí, no será una caída demasia-

do brusca, ya que las máximas se

quedarán en los valores habitua-

les del mes de agosto. Hasta enton-
ces, tanto hoy jueves –con aviso na-

ranja en todas las provincias– como

mañana viernes, el calor seguirá

siendo el gran protagonista.
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

José Manuel Quesada ha sido recien-

temente elegido nuevo director de la 

Feria del Libro Antiguo y de Ocasión 

de Sevilla, cuya 46 edición se celebra-

rá este año entre los próximos días 17 

de noviembre y 9 de diciembre. El pre-

gón correrá a cargo del crítico y escri-

tor Juan Manuel Bonet. Igualmente se 

pretende organizar una exposición fo-

tográfica que rinda homenaje a las li-

brerías de viejo y a los libreros que con-

tará con imágenes del archivo de ABC. 

—¿Qué publicaciones tendrá la feria 
este año? 
—Como en anteriores ediciones, la Fe-

ria del Libro Antiguo de 2023 presen-

tará dos nuevas publicaciones. Una de 

ellas en colaboración con la editora de 

la Universidad de Sevilla, con la que 

llevamos colaborando más de veinte 

años. En ese volumen se rescatarán 

obras sueltas de Manuel Chaves Rey, 

ya que muchas de estas están disper-

sas y la mayoría se encuentran en la 

biblioteca de la Universidad de Sevi-

lla. La recopilación correrá a cargo de 

Agustín Agudelo, el mismo que el año 

pasado realizó la selección para ‘Sevi-

lla mariana’, un ejemplar que tuvo mu-

cha repercusión. El segundo libro gi-

rará en torno a la colección de biblio-

filia, que tan buena respuesta del 

público lector ha tenido en los últimos 
años. La editorial Renacimiento reco-

pilará textos de Juan Manuel Bonet 

que ha publicado en revistas y catálo-

gos.   

—¿Habrá actividades paralelas? 
—En primer lugar habrá actividades 

orientadas para los niños, pensando 

en que estos son la cantera y los com-

pradores del futuro. Además, organi-

zaremos conferencias en colaboración 

con la Casa de los Poetas y otras acti-

vidades que se irán concretando de-

pendiendo de las subvenciones que 

aún tenemos pendientes, porque sin 

ellas la celebración de la Feria del Li-

bro Antiguo correría peligro. En ese 

sentido, la Asociación de Amigos del 

Libro Antiguo de Sevilla, organizado-

ra del evento, contó en la edición de 

2022 con una subvención de 25.000 

euros del Instituto de la Cultura y las 

Artes de Sevilla (ICAS), 6.000 euros de 

la Diputación Provincial de Sevilla  y 

una subvención de 9.000 euros por 

parte del Ministerio de Cultura. La Jun-

ta de Andalucía nunca ha aportado 

subvención a la Feria del Libro Anti-

guo, ni cuando estaba bajo el gobier-

no del PSOE ni desde que está el PP. 

Con el PP, cuando Mar Sánchez Estre-

lla era directora general de Patrimo-

nio Histórico e Innovación y Promo-

ción Cultural, nos facilitó una entre-

vista con la persona responsable, pero 

al final no nos dieron nada. No es cues-

tión de partidos, sino de personas, pues 

Sánchez Estrella nos aumentó la sub-

vención en 5.000 o 6.000 euros cuan-

do era delegada de Cultura del Ayun-

tamiento. Me gustaría añadir que este 

año, aparte de los apoyos públicos, con-

taremos con la ayuda del portal Todo-

colección, con el que organizaremos 

la exposición fotográfica. Además, esta 

empresa privada también aportará  

publicidad.  

—¿Cuáles son las principales trabas 
que han encontrado en los últimos 
años? 
—Uno de los principales problemas 

que tiene la Feria del Libro Antiguo es 

el mal funcionamiento burocrático del 

Ayuntamiento de Sevilla, ya que aún 

está pendiente la tan necesaria refor-

ma administrativa del ICAS, algo que 

se paralizó por las elecciones. En 2019, 

un año antes de la pandemia, el dine-

ro de la subvención nos llegó mucho 

después y los libreros tuvimos que ha-

cer una derrama para afrontar los pa-

gos. Cuatro o cinco meses después re-
cibimos la subvención y devolvimos 

la derrama a los compañeros. Paradó-

jicamente, en 2020 los libreros recibi-

mos un mes antes del inicio de la fe-

ria la ayuda municipal, pero con el Co-

vid decidimos no organizarla quince 

días antes de que diera comienzo. Qui-

simos devolver esa subvención al Ayun-

tamiento, pero nadie en Cultura sabía 

cómo hacer los expedientes de devo-

lución. Al final de muchos trámites de-

volvimos la cantidad que nos presta-

ron, pero tuvimos que pagar un plus 

de algo más de trescientos euros de 

penalización. 

—¿Qué consecuencias ha habido? 
—Desde entonces arrastramos pro-

blemas económicos serios porque 

recibimos la subvención del Ayun-

tamiento muy tarde. Los monta-

dores de las casetas y los respon-

sables de seguridad tienen que co-

brar por su trabajo. Eso nos está 

coartando a la hora de crecer por-

que no podemos implicar a gen-

te a la que no sabemos cuándo pa-

garemos.  

—El otro gran problema que tie-
nen ahora es el de las fechas, 
¿no? 
—Pese a los problemas, desde 

1977 hemos logrado celebrar la 

feria ininterrumpidamente e in-

cluso en 2020 la hicimos de for-

ma virtual, pero somos la ceni-

cienta de las actividades cultu-
rales sevillanas. Nadie nos 

∑ Este librero ha vuelto a ser nombrado 
director de la Feria del Libro Antiguo de 
Sevilla, evento que goza de buena salud 
pero que necesita más apoyos públicos 

«Pese a los problemas, la 
Feria del Libro Antiguo se 
ha celebrado desde 1977»

José Manuel Quesada 
Director de la Feria del Libro Antiguo y de Ocasión

Publicaciones 

«Este año vamos a 
publicar un libro con obra 
suelta de Manuel Chaves 
Rey y otro con textos de 

Juan Manuel Bonet» 

Problema de fechas 

«Muchos sevillanos no 
acaban de ver la 

celebración de dos ferias 
del libro de forma 

consecutiva»

√

La Asociación Andaluza de 
Productoras de Cine de Ficción, 
Documental, Animación y 
Seriado (Ancine) calificó ayer de 
«muy buena noticia» el anuncio 
del alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, respecto a que el Festival de 
Cine Europeo de la ciudad cuente 
con una «edición especial a 
finales de noviembre» de este año, 
una vez finalizadas las activida-
des de los Premios Grammy 

Latinos que acogerá la capital 
andaluza hasta el día 16 de dicho 
mes. Ello llega después de que 
hace unos días el Ayuntamiento 
de Sevilla había informado de la 
decisión de aplazar el evento 
desde su fecha original de los 
primeros días de noviembre a la 
primavera de 2024, por la coinci-
dencia con los premios, pero el 
alcalde rectificó el martes y 
anunció que se mantenía.

Las productoras celebran la solución 
dada al Festival de Cine Europeo 2023
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informó del cambio de fecha a oto-

ño de la feria del libro nuevo cuando 

estos no pudieron organizarla en pri-

mavera de 2020. Ya llevan tres edi-

ciones en otoño y muchos sevillanos 

no acaban de ver la celebración de 

dos ferias del libro de forma conse-

cutiva. A eso se suma el tema de la 

Feria de la Artesanía. Cuando en 2002 

fui director de la Feria del Libro An-

tiguo por primera vez estábamos en 

la Plaza Nueva un mes desde media-

dos de noviembre a mediados de di-

ciembre. Sin embargo, el año pasa-

do tuvimos que terminar el 8 de di-

ciembre en mitad del puente de la In-

maculada, algo que no se entendió 

con el centro lleno de miles de turis-

tas. Este año acabaremos el sábado 

9 de diciembre y tendremos que pa-

gar a personal de seguridad para que 

vigile un espacio acotado en la Pla-

za Nueva con los libros de los libre-

ros que vienen de fuera de Sevilla. 

Todo eso lo hacemos para dejar es-

pacio a los artesanos.

José Manuel Quesada en la librería Alejandría. Abajo un libro de Alberti 

dedicado por el poeta  // J.M.SERRANO
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ABC 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla José Luis Sanz, 

informó ayer de que estudia el tras-

lado provisional de la sede de la Po-

licía Local de la Macarena, ubicada 

en la avenida de La Barzola, al Hogar 

Virgen de los Reyes, de propiedad mu-
nicipal y enclavado junto al Parla-

mento de Andalucía; hasta contar con 

unas nuevas dependencias para el 

dispositivo policial al objeto de me-

jorar sus condiciones. 

Según Sanz, «las instalaciones de 

la Policía Local del distrito Macarena, 

abandonadas por el anterior gobier-

no socialista, presentan muchas ca-

rencias y no se cumplen las mínimas 

normas de habitabilidad y salubridad 

en las instalaciones, ya que las dimen-

siones son insuficientes en relación a 

la ratio de trabajadores por turno, hay 

humedades y muchas más deficien-

cias». 

A esto hay que añadir, según dijo, 

que «las zonas comunes no tienen ven-

tilación ni extracción al exterior, no 

existe mantenimiento ni limpieza de 

los aparatos de aire acondicionado, no 

se revisan los extintores, los vestua-

rios y baños son insuficientes en rela-

ción al número de policía, así como las 

taquillas estrechas, en las que no cabe 

la ropa de los agentes». 

«Además, hay riesgo de incendios 

en el cableado de ordenadores e im-

presoras, en la sala de los cuadros eléc-

tricos, usada también como almacén, 

y sólo hay un único ordenador dispo-

nible para todos los policías», agregó 

el alcalde, considerando «muy preo-

cupante la situación de desprotección 

que se observa en el exterior, ya que 

estas dependencias policiales se en-

cuentran sin cerramiento perimetral 

de ningún tipo». 

«La comisaría presenta, igualmen-

te, dos puertas de entrada, sin ningu-

na medida especial de seguridad, como 

puertas blindadas, de madera refor-

zada o con cerraduras de seguridad, 

desde la calle a las citadas dependen-

cias. Por todo ello, se estudia que la co-

misaría se ubique provisionalmente 

en las instalaciones del Hogar Virgen 

de Los Reyes hasta tener una nueva 

sede», detalló en un comunicado de 

prensa. 

El regidor explicó que, de momen-

to, se ha habilitado un espacio en el 

Hogar Virgen de los Reyes para vehí-

culos oficiales y particulares de los 

policías locales que se encontraban 

estacionados en la calle, «un primer 

paso para mejorar las condiciones 

tanto de los agentes como de los pro-

pios vecinos». 

El alcalde presentó además al nue-

vo intendente mayor de la Policía Lo-

cal de Sevilla, Antonio Luis Moreno 

Rodríguez, quien sucede a José Medi-

na Arteaga, cesado al comenzar el nue-

vo mandato municipal como jefe de la 

Policía Local hispalense, responsabi-

lidad que ostentaba desde diciembre 

de 2019, pocos meses después del ini-

cio del anterior mandato, con el PSOE 

a las riendas del Ayuntamiento.

El alcalde José Luis Sanz saluda, ayer, a un agente de la Policía Local de Sevilla  // ABC

El Hogar Virgen de los Reyes 
tendrá una sede de la Policía Local

∑ Sanz presenta esta 
solución temporal 
para sacar a los 
agentes de la oficina 
de La Barzola

Se ha habilitado un espacio 
para vehículos oficiales y 
particulares de los agentes 
que se encontraban 
estacionados en la calle

El Instituto Municipal del 
Taxi de Sevilla ha abierto una 
convocatoria para que los 
titulares de licencias de 
Eurotaxi, es decir taxis 
adaptados a personas de 
movilidad reducida; que se 
adhieran a la misma y 
cumplan los requisitos, 
puedan operar «las 24 horas 
del día, incluidos festivos y 
durante el periodo estival»; 
sin estar sujetos al calenda-
rio de descansos obligatorios; 
así como en doble turno. La 
idea es «contar con un mayor 
número de vehículos accesi-
bles en horario de tarde y 
noche para atender, priorita-
riamente, a las personas con 
discapacidad o movilidad 
reducida» para operar a lo 
largo de las vías de Sevilla.

Taxis adaptados 
para operar las 24 
horas del día
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¿Quién se quedó con el tercer carril del puente del Centenario?
Corría el final del año 1.991 cuando varios periodistas de la época fuimos invitados en el

pabellón de España para conocer como quedarían las infraestructuras de lo que un año

después sería la Exposición Universal del 92. Allí nos encontramos con maquetas planos y

simulaciones de la ciudad de cara al acontecimiento.

Pedro Preciado  •  original

Corría el final del año 1.991 cuando varios periodistas de la época fuimos invitados en el

pabellón de España para conocer como quedarían las infraestructuras de lo que un año

después sería la Exposición Universal del 92. Allí nos encontramos con maquetas planos y

simulaciones de la ciudad de cara al acontecimiento. Por cierto, que son las mismas

infraestructuras que tenemos hoy día tras muchos más años, y con cientos de miles de coches

más, que en aquella época y que cada día se juegan la vida para no tener un golpe. El día

que ocurre el siniestro, el atasco de la ciudad es apoteósico, sea el golpe en cualquier lugar.

Quienes tienen que subir o bajar de Sevilla al aljarafe por la Avenida de Juan Pablo II o

aquellos que vienen del Aljarafe para circular hacia el charco de la pava o el Tardón es una

auténtica odisea y que solo ocurre aquí, cada uno por su carril y tener que cruzar todos para

buscar nuestro destino, menos mal que todos nos conocemos y poco mas o menos somos

como una familia que nos respetamos y no ocurre nada. Este punto para aquellos que vienen

de fuera y no pertenecen al círculo automovilístico- familiar, ponen el grito en el cielo, vamos

una vergüenza que llevamos con dignidad. En una red social hace días se publico los cortes

que se producen cada noche en el famoso puente del centenario. Este puente esta con

remiendo de todo tipo y con atascos que son la estampa de cada mañana, mediodía o tarde.

En la célebre presentación de final del 91, vimos como la maqueta de ese puente era de tres

carriles para cada sentido y en el mismo puente uno más reversible, pero eso quedó solo en

la célebre maqueta, pues todo ello y por obra de no sé quien desapareció y el puente cuenta

con dos carriles y uno reversible. Un carril vale una pasta considerable y no se a quien le

solucionaría la vida el dinero del célebre carril .Ahora los cortes de tráfico son para los tirantes

que ya les hacia falta. Si hablamos de la SE 40, eso ya es vergonzoso. Primero un túnel para

cruzar el Guadalquivir, después un puente y al final nada de nada. Una vía parada que no

avanza y es que la poca vergüenza de toda la clase política que no saben cómo meterle el

diente al tema de las rondas de circunvalación de grandes ciudades están a la orden del día.

Así podríamos estar mucho tiempo, la actualidad da para esto y más, pero lo dejaremos para

otro día. Recuerdan los famosos atascos en el cruce de la gota de leche, ese al menos se

solucionó, tras varios años de la celebración de la Expo y aunque los atascos siguen hoy son

un poco menores. Otro día comentaremos la entrada o salida a Huelva, otro remiendo donde

las cabezas pensantes crean carriles donde todos terminan en una sola salida para Mérida,

otra para Cádiz y dos para Sevilla. Y no quiero ni pensar que el actual alcalde de Sevilla

ponga en marcha las obras prometidas en la campaña, será el no va más, menos mal que son

promesas electorales y no se cumplirán, a eso estamos ya acostumbrados. Nunca veremos el

soterramiento de la zona del Paseo de Colon.
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En Andalucía deberíamos comprender 
que la hora de parar se acabó 

A
 Bob Hope, el actor norteamericano que 

durante sesenta años se asomó a los esce-

narios, platós y estudios cinematográficos 

de Estados Unidos, le preguntaron qué pre-

fería que hicieran con él cuando la guindara, entie-

rro o incineración. El tipo encendió la vena de la ge-

nialidad y dijo: sorpréndanme. España sigue sor-

prendida por lo que pasó el 23J y con lo que le cuelga. 

Pero los andaluces, la mayoría de los andaluces que 
apoyaron a Juanma Moreno, además de sorprendi-

dos andan muy jodidos. Realmente jodidos. Y es-

pero que me sepan disculpar por la gráfica forma 

de decirlo. Se muestran así, fastidiados, más allá de 

que perder no le gusta a nadie y más si has ganado 

las elecciones. El motivo de esa insatisfacción no es 

otro que la sorpresa electoral condenará a la comu-

nidad a un parón obligado por el mercado político, 

dejando para las geografías afortunadas las mieles 

y las hieles para las que no forman parte de la pan-

dilla. La condonación de la deuda catalana es el che-

que que Sánchez le ofrece a los independentistas 

para lograr la investidura. Ochenta y cinco mil mi-

llones de euros. Léalo en voz alta. Increíble. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ya levantó 

la voz al respecto. Y Juanma Moreno tampoco se ha 

mordido la lengua y ha metido el dedo en la llaga, 

con la sal suficiente para que pique. La lógica mer-

cantil de las negociaciones políticas entre el PSOE 

y sus apoyos radicales y nacionalistas en Cataluña 

y el País Vasco, por ejemplo, tienen un precio de-

mencial y radicalmente insolidario, sin que se des-

carte el estrambote de una consulta independen-

tista previa amnistía. Allí siempre llueve sobre mo-

jado. Y todos sabemos que cuando las nubes del 

presupuesto descargan en las geografías afortuna-

das, dejan de hacerlo en las catalogadas como de 

serie B. En 2021 Cataluña obtuvo de Sánchez un 40% 

más de ayuda que el resto de las comunidades. En 

total, 38.400 millones de euros. Un abrazo gordo de 

lotería de Navidad que, en Cataluña, rige durante 

todo el año, ya lo cante Rufián, la magia Borrás o, 

vaya usted a saber, si el mismísimo Puigdemont.  

A las comunidades de la serie B les toca sequía. 

Desertización económica. Cambio climático políti-

co que nos condena a ver cómo se agranda la bre-

cha entre los regadíos y los que queremos dejar de 

ser de secano. Esa es una de las consecuencias más 

negativas para Andalucía de las elecciones del 23J.  
Un parón más de los muchos recibidos desde la Res-

tauración decimonónica. Ahora que, según los in-

dicadores menos sospechosos, la comunidad co-

menzaba a moverse y a exhibir ganas de ser y estar 

en el mapa económico español, nos van a cortar la 

gasolina. Porque siempre fue así. Con unos o con 

otros. Lo esperanzador de Juanma Moreno para 

cambiar la inercia de la subordinación es su voca-

ción regionalista. Esa pelea por la dignidad políti-

ca y social de una comunidad que no se conforma 

con estar en la serie B. En Madrid ya saben dónde 

tienen que poner el dinero. Y en Andalucía debería-

mos entender que la hora de parar se acabó y que 

solo los pueblos derrotados se conforman con las 

migajas de los que se sienten serie B. Como diría 

Bob Hope, ojalá nos sorprendamos… 

J. FÉLIX  
MACHUCA

Andalucía en la serie B

PÁSALO 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/08/2023

 España

 9 408 EUR (10,334 USD)

 146,34 cm² (23,5%)

 2757 EUR (3029 USD) 

R
ectificar en política es un arte, y no de  

importancia menor. No hay dirigente 

que no se haya enfrentado alguna vez 

a la necesidad de enmendarse a sí mis-

mo. Fraga afeó a Felipe González que «sólo 

acierta cuando rectifica», un reproche inteli-

gente que no le sirvió para que los votantes re-

tirasen su confianza en el líder socialista. Lo 

cierto es que corregirse es parte del ejercicio 

de mando, la cuestión está en la frecuencia y 
en la forma de hacerlo. Respecto a la frecuen-

cia, tan reprobable es el mandatario que se nie-

ga a rectificar, confundiendo coherencia con 

obstinación, como el que lo hace sistemática-

mente. Se debe rectificar cuando uno se equi-

voca, aunque hay que intentar equivocarse lo 

menos posible. La forma de enmendarse, por 

otro lado, define al gobernante más allá de su 

cargo o estirpe. Se puede ser Rey y corregirse 

con humildad y pidiendo perdón —«lo siento, 

no volverá a ocurrir»— y ser puede ser presi-

dente del Gobierno y rectificar con cinismo  

—«no mentí, cambié de opinión»—. No en vano, 

a las personas se les conoce mejor en los erro-

res que en los aciertos. 

Apenas lleva dos meses en el cargo cuando 

José Luis Sanz se ha enfrentado a la primera 

autoenmienda de su mandato. Lo ha hecho 

con dignidad, reuniéndose con los afectados 

y dando su brazo a torcer, aunque deja en el 

aire cierta perplejidad por un error innecesa-

rio que revela una notable impericia en el man-

do. Si la hoja de ruta del gobierno municipal 

pasa por mantener el certamen, como parece 

ahora, no se entiende que la reunión con el sec-

tor cinematográfico del pasado martes no man-

tuviera antes de tomar la decisión de su apla-

zamiento, un contacto que hubiera evitado la 

polémica. Todo gobernante se puede equivo-

car a la hora de tomar decisiones, pero en este 

caso el PP ha cometido lo que en tenis se de-

nomina un error no forzado. No es que haya 

pisado un charco sin darse cuenta, es que ha 

cruzado la calle para meter el pie en el fango. 

A nadie se le escapa que la cuestión de fon-

do, tanto de la precipitada decisión de aplazar 
el festival como de la furibunda y despropor-

cionada reacción de la progresía sevillana, es 

cuál va a ser la política cultural de Sanz. La iz-

quierda ve en este ámbito el flanco más débil 

del alcalde, la oportunidad de explotar el cli-

ché de la derechona rancia y totalitaria que 

tan buen resultado le ha dado en las pasadas 

elecciones generales. José Luis Sanz dijo «yo 

no he ganado las elecciones para hacer la mis-

ma política cultural que Muñoz», y tiene toda 

la razón. Esta postura pasa por eliminar lo su-

perfluo sin que tiemble el pulso y potenciar 

aquello que estime oportuno, convirtiendo la 

anodina vida cultura sevillana en un verdade-

ro motor económico. En esta disyuntiva, sería 

razonable definir de forma clara si el Festival 

de Cine entra en un grupo u otro. Apostar por 

él o cerrarlo, sin amagos de aplazamientos ni 

pellizquitos de monja.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

El arte de rectificar

Con el Festival de Cine, el PP ha 
cometido lo que en tenis se 

denomina un error no forzado
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HOSPITAL UNIVERSITARIO VIRGEN DEL ROCÍO

La Junta refuerza los recursos de las Aulas 
Hospitalarias con 400 dispositivos portátiles

Consejería de Desarrollo Educativo y FP entregará un total de 398 disposi-
tivos digitales en las 62 Aulas Hospitalarias de Andalucía, 28 de ellos en el 
Hospital Virgen del Rocío de Sevilla, donde hoy han acudido las consejeras 
Patricia del Pozo y Catalina García. De esta forma, la Junta de Andalucía re-
fuerza los recursos educativos de las aulas hospitalarias de toda la Comu-
nidad Autónoma. El Programa de Aulas Hospitalarias cuenta con 62 uni-
dades atendidas por 59 docentes en total, de las que 47 son Aulas Hospita-
larias y 15 Unidades de Salud Mental Infanto-Juvenil. Todas ellas recibirán 
ordenadores Chromebooks portátiles, con sistema operativo Chrome OS, 
táctiles y con una pantalla de 11,6’’.

El vistazo
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S. L. SEVILA  

El Ayuntamiento de Sevilla ha comen-

zado a retirar los separadores de los 

carriles reservados para autobuses 

instalados en 2021 para impedir las 

invasiones indebidas de tales vías se-

rán retirados por los «múltiples ac-

cidentes» derivados de conductores 

que impactan contra los mismos. 

El alcalde, el popular José Luis 

Sanz, explicó que la retirada de estos 

elementos se debe a los «constantes 

accidentes» y criticó al gobierno an-

terior del PSOE, —que comenzó a ins-

talar dichos separadores en diciem-

bre de 2021 a lo largo de 2.5 kilóme-

tros alegando la «frecuente» invasión 

de estos carriles— porque según aler-

tó, los mismos, objeto de un intenso 

debate entre finales de 2021 y princi-

pios de 2022, suponen un «riesgo gra-

ve» para motoristas y otros vehícu-

los, según se recoge en un comunica-

do de prensa. 

En este sentido, Sanz también ga-

rantizó que está trabajando en bus-

car soluciones alternativas «que no 

pongan en riesgo vidas y que mejo-

ren, de manera más efectiva, la velo-

cidad comercial del transporte públi-

co» ante las invasiones de los carri-

les reservados para buses y taxis. 

El alcalde añadió, en cualquier caso, 

que «la instalación de estas barreras, 

lejos de servir para agilizar y garan-

tizar la seguridad vial, está provocan-

do más daños que beneficios, ya que 

son varios los accidentes que se han 

producido en los últimos meses en 

las distintas vías en las que se han 

instalado estos separadores», al im-

pactar contra ellos conductores a bor-

do de sus vehículos.

Retiran los separadores del 
carril bus instalados en 2021

SEGURIDAD VIAL
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J. G. SEVILLA 

La Consejería de Justicia abonó a 
los consejos andaluces de Cole-
gios de Abogados y Procuradores 
11.154.861,18 euros para retri-
buir los servicios prestados por 
los profesionales del sistema de 
Justicia Gratuita durante el se-
gundo trimestre del año. Corres-
ponde a las asistencias cuyas cer-

tificaciones no requieren ningu-
na subsanación. El abono se rea-
lizó “en un tiempo récord de 10 
días hábiles” desde que los cole-
gios presentaron la documenta-
ción a la Junta, el 21 de julio. 

El Consejo Andaluz de Colegios 
de Procuradores recibió el pasado 
1 de agosto un total de 877.313,80 
euros por los servicios del turno de 
oficio realizados por los profesio-

nales entre abril y junio, y que, una 
vez comprobadas las certificacio-
nes, no presentaban ningún error. 

En el caso de los abogados, el 7 
de agosto se completaron las 
transferencias al Consejo Andaluz 
del Colegio de Abogados (Cade-
ca) correspondientes tanto al tur-
no de oficio como a las guardias, 
incluidas las especializadas en 
violencia de género. En total, la 

Consejería ha abonado a los letra-
dos 10.277.547,38 euros de los 
que 7.104.956,38 euros corres-
ponden a las asistencias realiza-
das durante el turno de oficio y 
3.172.591 euros a las guardias 
(314.460 en el turno especializa-
do de violencia de género).  

Las retribuciones por las guar-
dias se incrementaron este año en-
tre un 20 y un 60%, según los con-
ceptos y el número de actuaciones, 
tras la entrada en vigor de la nue-
va orden reguladora de las mis-
mas. La Consejería autorizó para 
2023 más de 70.000 guardias a los 
colegios de abogados andaluces.

Justicia abona “en un tiempo récord” 
más de 11 millones del turno de oficio
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Sumar ha dejado a la líder de Pode-
mos fuera de las negociaciones más 
importantes de cara a la investidura 
de Pedro Sánchez y todavía no está 
claro que vaya a formar parte de la di-
rección del grupo parlamentario. Sin 
embargo, desde fuera de estos círcu-
los de poder el partido liderado por la 
ministra en funciones Ione Belarra 
está intentando condicionar las con-
versaciones a su estilo y presiona para 
que los socialistas cedan la Presiden-
cia del Congreso a uno de los partidos 
nacionalistas y aliado parlamentario. 

Sin ruedas de prensa o intervencio-
nes públicas, aprovechando la excusa 
del parón estival, los principales diri-
gentes de Podemos guardan silencio 
durante estos días de agosto. No obs-
tante, el portavoz parlamentario de 
Unidas Podemos, Pablo Echenique, 
que abandonará la política en cuanto 
se constituyan las Cortes, está apro-
vechando para escribir en su colum-
na de Canal Red lo que la dirección ca-
lla: las críticas contra Sumar y el PSOE. 

Canal Red es de los pocos altavoces 
mediáticos que les quedan. «¿Por qué 
–pregunta Echenique– la presidencia 
tiene que ser para el PSOE? ¿Por qué 
no aprovechar la oportunidad que ofre-
ce la votación del 17 de agosto para em-
pezar a consolidar la mayoría parla-
mentaria plurinacional que es la úni-
ca vía política posible para reeditar el 
gobierno y darle estabilidad, eligien-
do para la presidencia del Congreso a 
una persona de otro partido y que reú-
na el consenso de las diferentes fuer-
zas que conforman esa mayoría?».  

El bloque plurinacional 
Así es como Echenique intenta influir 
en las conversaciones de PSOE y Su-
mar con los socios parlamentarios –y 
en la opinión pública– para designar 
a los nueve miembros de la Mesa del 
Congreso, cuya votación se celebra el 
próximo día 17. Y que los socialistas 
cedan el puesto de la tercera autori-
dad del Estado a un partido como ERC 
o Bildu. El uso del interrogante no le 
quita fuerza a su ejercicio de presión. 
«Con la endiablada aritmética parla-
mentaria que han arrojado las eleccio-
nes del pasado 23 de julio, no sería ni 
inteligente ni responsable negarse a 
valorar dicha opción», continúa. 

Fue el exvicepresidente del Gobier-
no y exlíder de Podemos Pablo Igle-
sias el que logró blindar un «bloque 
plurinacional» con el que compartían 

intereses en la anterior legislatura y 
que garantizó la influencia de Unidas 
Podemos en el PSOE dentro y fuera 
del Gobierno de coalición. Los 53 di-
putados que sumaban Unidas Pode-
mos, ERC y Bildu actuaban como pa-
lanca de presión a los socialistas, que 
requerían de sus apoyos para sacar 
adelante los proyectos más grandes. 

Podemos plantea ahora que la Pre-
sidencia de la Mesa del Congreso sea 
asumida por uno de estos partidos, te-
niendo en cuenta que el PSOE vuelve 
a necesitar sus apoyos. Negociación 
en la que también entran PNV y Junts. 
Los siete escaños de Junts son de he-

cho la llave de la gobernabilidad. Des-
de Sumar, su portavoz Ernest Urtasun 
rechazó la propuesta de Echenique y 
dijo que el PSOE debe encabezar la 
Mesa porque es el que más apoyos lo-
grado en la izquierda. Respecto a ERC, 
Junts o Bildu, Urtasun dijo que aún es 
pronto para hablar de puestos en el 
órgano rector de la Cámara, aunque sí 
apostó por facilitarles tener un grupo 
propio. El portavoz parlamentario de 
ERC, Gabriel Rufián, tiene mucho me-
jor sintonía con la estrategia de Pode-
mos que con el Sumar de Yolanda Díaz. 

Al margen de la negociación de la 
Mesa, PSOE y Sumar siguen negocian-

do para definir un programa y una es-
tructura de Gobierno de coalición. Pero 
ayer el portavoz de Sumar criticó la 
falta de «ambición» de los socialistas 
y, a fin de cuentas, el desinterés con el 
que, según dijo, están afrontando es-
tas primeras conversaciones.  

Falta de ambición 
«No queremos ir a una configuración 
de un gobierno de coalición con pocos 
compromisos concretos; queremos que 
sean ambiciosos. Y por lo tanto, a la vez 
que estamos buscando los apoyos de 
Esquerra Republicana y de los demás 
socios en el Parlamento, sí queremos 
trasladar al PSOE y pedirle que se sien-
te negociar en serio», expresó Urtasun, 
en declaraciones recogidas por Ep. Su-
mar ve «excesiva poca concreción» en 
las propuestas que les traslada el PSOE 
para gobernar juntos y les advierte de 
que la situación política requiere un 
acuerdo «muy concreto y detallado».

Podemos presiona para que un 
nacionalista presida la Cámara

∑ Sumar reprocha que el 
PSOE no se toma «en 
serio» la negociación 
del gobierno bicolor

El portavoz Echenique sonríe al ministro Bolaños, que le dice algo en la Diputación Permanente  // JAIME GARCÍA
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Agencias MADRID · TENERIFE 

Mientras Sumar pide ambición a 
los socialistas de cara a una in-
vestidura de Pedro Sánchez, e l 
ministro de Industria, Comercio 
y Turismo, el socialista Héctor 
Gómez, apeló ayer a la discre-
ción en las negociaciones con 
otras formaciones políticas para 
asegurar un Gobierno progresis-
ta y ha asegurado que “no es mo-
mento de escenificar y sí de al-
canzar acuerdos”. 

Gómez salió así al paso de las 
declaraciones del portavoz de Su-
mar, Ernest Urtasun, que pidió al 
PSOE que se siente a negociar “en 
serio” un programa de Gobierno 
de coalición “ambicioso”, que in-
cluya un contrato de gobierno 
“concreto y muy detallado”, tras 
asegurar que las propuestas son 
“claramente insuficientes”. 

En una entrevista en Cadena 
Ser, Urtasun dijo que están cons-
tatando una “cierta falta de ambi-
ción” en los primeros contactos 
que han mantenido y que eso les 
“sorprende” y que no comparten. 
“No queremos ir a un acuerdo de 
Gobierno excesivamente incon-
creto, excesivamente insuficien-
te, queremos que sea ambicioso”, 

remarcó, antes de pedir al PSOE 
que se “ponga a trabajar” y “se 
siente a negociar en serio”. 

El político de Sumar indicó, no 
obstante, que, a pesar de estas 
discrepancias, no tienen duda de 
que va haber un Gobierno de coa-
lición y progresista, por lo que se 
mostró convencido de que van a 
encontrar los apoyos necesarios 
para que sea una realidad. 

Sin embargo, en declaraciones 
a los medios en Tenerife, el minis-
tro hizo hincapié en que “es el 
momento de la discreción, de tra-
bajar con los grupos parlamenta-
rios en un marco de negociación 
discreto”. “Cuando tengamos la 
información ya cerrada y los 
acuerdos alcanzados, trasladar-
los a la opinión pública”, aseguró. 

En ese ámbito de la discreción 
enmarcó las negociaciones para 
la conformación de la Mesa del 
Congreso y de un pacto de go-
bernabilidad, sin entrar en deta-
lles. “Es muy importante para 
que las negociaciones tengan 
éxito trabajar con absoluta sere-
nidad, tranquilidad, sin la pre-
sión añadida de poner nombres 
sobre la mesa o hablar de quién 
puede estar y formar parte de la 
Mesa”, aseveró. 

Sobre la falta de ambición, 
Gómez recalcó que el PSOE es 
“el partido con mayor trayecto-
ria vertebrando el estado de 
bienestar”. Y añadió: “Hemos 
sido muy ambiciosos en esta úl-
tima legislatura, impulsando 
derechos y libertades, lideran-
do en Europa una respuesta a si-
tuaciones muy complicadas co-
mo la pandemia o el impacto de 
la invasión de Rusia a Ucrania, y 
hemos demostrado ambición, 
liderazgo y fortaleza”. 

“Lo que sí somos es prudentes 
y hacemos un llamamiento al 
resto de formaciones políticas 
para que en las declaraciones o 
este tipo de consideraciones se 
hagan en el ámbito de la nego-
ciación. No es el momento de 
escenificar y sí de alcanzar 
acuerdos”, insistió.

Sumar pide más 
ambición y el PSOE 
insiste en apelar  
a la discreción
l El portavoz de campaña de Yolanda Díaz 
asegura que no tienen dudas de que habrá 
un Gobierno de coalición y progresista

RAMÓN DE LA ROCHA / EFE  

Héctor Gómez se dirige a los medios de comunicación en Tenerife.

 

Urtasun asegura que avanzan las 
conversaciones con ERC y Junts 

El portavoz de campaña de Su-
mar, Ernest Urtasun aseguró 
ayer que las conversaciones 
que mantienen con Esquerra 
Republicana y Junts para lo-
grar apoyos para la investidura 
avanzan de forma positiva, aun-
que insistió en la necesaria 
“discreción” para que las nego-
ciaciones sean fructíferas. 
“Queremos que esto salga bien, 
por una razón muy concreta y 
es que no creo que nadie esté 
pensando en estos momentos 
en darle una segunda oportuni-
dad a PP y Vox con una repeti-
ción electoral que nadie enten-

dería”, señaló. Por otra parte, 
defendió una mayoría progre-
sista en la Mesa del Congreso, 
de la que formen parte los par-
tidos nacionalistas. “De eso no 
tengo ninguna duda, ese acuer-
do de mesa tiene que ser un 
acuerdo entre todos, con la vo-
luntad de ser socios parlamen-
tarios en la próxima legislatu-
ra”, añadió. Por su parte, el se-
cretario general de Junts, Jordi 
Turull, negó las palabras de Ur-
tasun, sobre las negociaciones 
de la investidura: “Primera noti-
cia, al menos por lo que respec-
ta a Junts”.
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 38

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/08/2023

 España

 3 569 EUR (3,920 USD)

 116,04 cm² (18,6%)

 1292 EUR (1419 USD) 

ACCIONA                        131,550      -0,49      -0,65      -21,14    133,450   130,950           53.048       7.216              17:38    

ACCIONA ENER                27,240       0,07        0,02      -22,96      27,640     27,060        180.135       8.969              17:38    

ACERINOX                           9,372       1,28        0,12         7,64        9,460       9,268     1.903.581       2.536              19:05    

ACS                                    31,640       0,80        0,25       26,25      31,700     31,400        235.537       8.801              17:38    

AENA                              146,500       0,76        1,10       28,90    147,850   146,100        105.721     21.975              17:38    

AMADEUS IT GROUP       63,520       0,28        0,18       32,31      64,380     63,520        597.114     28.616              19:05    

ARCELORMITTAL              24,730       1,12        0,27         1,26      25,015     24,670        147.371     21.090              17:38    

BANCO SABADELL              1,077       1,03        0,01       22,33        1,089       1,072   12.252.415       6.063              17:38    

BANKINTER                         5,972       0,07        0,00        -1,45        6,054       5,964     1.219.285       5.368              17:38    

BBVA                                   6,910       1,11        0,08       28,70        6,984       6,862     6.609.257     41.221              17:38    

CAIXABANK                        3,774       0,94        0,03         9,84        3,796       3,750     6.027.872     30.421              17:38    

CELLNEX TELECOM          36,010       0,45        0,16       16,49      36,200     35,700        573.440     24.463              17:38    

COLONIAL                           5,645       0,09        0,01        -1,73        5,720       5,620        597.924       3.046              17:38    

ENAGAS                            15,865      -0,28      -0,05         8,51      15,985     15,805        457.442       4.156              17:38    

ENDESA                             18,895       0,13        0,02       15,69      19,130     18,790        894.636     20.005              17:38    

FERROVIAL SE                   29,830       0,40        0,12         1,78      29,970     29,700        405.539     21.850              17:38    

FLUIDRA                            21,240       1,72        0,36       49,21      21,300     20,960        446.965       4.155              17:38    

GRIFOLS                            12,990       0,27        0,03       20,61      13,140     12,955        599.432       5.535              17:38    

IAG                                      1,931      -1,30      -0,03       38,83        1,985       1,923     7.163.842       9.597              17:38    

IBERDROLA                       10,800      -0,32      -0,03         3,23      10,950     10,765     5.811.030     68.583              19:05    

INDITEX                             33,470       0,81        0,27       37,30      33,810     33,320     1.577.500   104.314              17:38    

INDRA                               13,370       0,60        0,08       28,28      13,470     13,330        353.975       2.362              17:38    

LOGISTA                            25,040       1,62        0,40       10,25      25,040     24,740        101.223       3.324              17:38    

MAPFRE                              1,882       1,02        0,02         8,80        1,890       1,873     1.244.203       5.796              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,375      -0,31      -0,02       39,25        6,470       6,355        414.232       1.405              17:38    

MERLIN PROP.                     8,365      -0,54      -0,05        -1,66        8,490       8,335        233.309       3.930              17:38    

NATURGY                          26,320       0,08        0,02       10,31      26,520     26,160        148.886     25.520              17:38    

REDEIA                              15,020       0,54        0,08        -1,76      15,090     14,910        885.636       8.127              17:38    

REPSOL                              13,985       2,15        0,30        -1,80      14,080     13,800     3.073.824     17.165              17:38    

ROVI                                  47,320       1,55        0,72       35,32      47,500     46,840           87.812       2.556              17:38    

SACYR                                 2,964       0,75        0,02       19,54        2,980       2,944        529.354       2.025              17:38    

SANTANDER                        3,549       0,75        0,03       28,98        3,605       3,535   18.394.580     58.403              17:38    

SOLARIA                            13,385      -0,96      -0,13      -21,82      13,650     13,330        250.615       1.672              17:38    

TELEFÓNICA                        3,567       1,45        0,05         9,66        3,576       3,525     8.866.104     20.512              18:50    

UNICAJA BANCO                0,998       0,10        0,00         1,49        1,015       0,992     5.921.358       2.650              18:04   

A 
Madrid 

Íbex 35 
 0,57% 

       9.354,4

G 
Nueva York 

Dow Jones 30 
-0,54% 

    35.123,36

G 
Tokio 

Nikkei 225 

-0,53% 

32.204,33

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

 0,66% 

      4.317,33

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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